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岁月走了，但留下了珍宝
河北省公安厅党委委员、政治部主任　史贵中

老吕送来了她精心谋划的《“警方报道”实践与思考》一书

的初稿。这些文字在我内心激发出的波澜，很难用一两个词汇来形

容，有感动，有慨叹，有敬佩，有惊喜……甚至，还有那么一点点

难以言表的伤感。仿佛第一次意识到，我们几个年轻同党撸胳膊挽

袖子全力筹办《警方报道》的情景，原来已经过去了十二年！真可

谓岁月如河，不舍昼夜。可喜可贺的是，《警方报道》从呱呱落地

到走过“一轮儿”，已经成长为河北乃至中国享有盛名的法制类电

视节目品牌，作为这个栏目当年的“催生人”之一，我深深地为它

骄傲！

《警方报道》无疑获得了成功，不仅因为在精彩纷呈的省级

电视台它坚持了下来并成长壮大，更因为吕玉梅同志和栏目的编辑

记者们在全国和省里取得的数不胜数的耀眼荣誉。我想，《警方报

道》之所以能够成功，除了这些电视人的执着和追求，更得益于栏

目准确的定位及与公安机关的良好合作。栏目的准确定位，使得编

辑记者们始终把百姓的安危和期盼作为采访的中心点，普及法律，

传播安全防范知识，努力做好百姓的安全顾问和法律助手。与警方

的良好合作，使得《警方报道》具有了足够的权威性和信息的广泛

性；同时，他们始终保持了媒体的第三方视点，不仅宣传人民警察
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血与火的工作生活，彰显正能量，同时把民众的期盼源源不断的反馈给

人民公安机关，努力架设起了警民之间沟通的桥梁。

我很欣赏《警方报道》栏目组以此书来总结、盘点自己的十二年

历程。总结，是对实践的升华；总结出来的规律，包括得失，都会对未

来的实践给予有力的指导和校正。显然，《警方报道》这个团队是一群

有理想、有追求、有远大目标的电视人，他们不满足于过去的成绩，更

看重的是未来。

借古人这句“千淘万漉虽辛苦，吹尽狂沙始到金”送给《警方报

道》栏目组，真诚地祝愿《警方报道》的路越走越长。
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坚守：源于千禧年的情人节
吕玉梅

2月14日，这个被西化的日子叫作“情人节”。2000年的这一天，也就

是千禧年的这一天，满世界浪漫得一塌糊涂。而那天晚上，我却在一碗泡面

的陪伴下静静地守在电视机旁，期待着另一种情缘的诞生——一个新的电视

栏目的播出，此刻，与浪漫无关。这个栏目就是今天已经十二岁的《警方报

道》。但并不是因为这一天是“情人节”，我记住了《警方报道》的开播

日，而是因为栏目的开播，让我记住了2月14日是“情人节”。因此，这个

日子对我和我们的团队（那时不能称作“团队”，充其量是一个“三人小

组”）足以记忆半生。那时的栏目成员只有仲铁、赵子平和我三个人。我和

《警方报道》要感谢这两位小兄弟，虽然我比他们年长几岁，但我总是习惯

称呼他们为“老仲、老赵”，像是咒语，这老二位老得很快，盖因我十几年

对他们的“尊称”。现在老赵的头发掉得所剩无几，显得稀稀拉拉，颇有

“智慧之颅”的嫌疑，这是玩笑话。当初，我们三人既是摄像也是编导，既

是主持也是制作，当然，主要是辛苦这二位兄弟了。

如果说把自己的栏目比作“情人”，那是断不能免俗的，可与此相伴的

日子，又的的确确给我的工作和生活注入了许多依赖和寄托。这样的情结是

难以割舍的。时至今日，十二年，任何一个做过节目的人都知道，一档坚守

十二年的栏目，会经历些什么。除去那些“表扬与自我表扬，批评与自我批

评”外，还有作为一个团队的荣耀笼罩在从千禧年的“情人节”出发的道路

上。我所认为“荣耀”的，并不是我和团队所能获得的荣誉和奖项，而是这

个团队本身，它的存在和壮大，对我所经历的这十二年而言，是不可替代的

一份荣光。

这十二年，我的经历更应该说是一种历练。记得节目刚开播时，我作

为记者跟踪拍摄了一起入室盗窃杀人案，案发现场惨不忍睹，受害人是一位

六十岁的退休女教师和她四岁的外孙女，她们双双被割断了颈部的大动脉和

气管，躺在血泊中，一张双人床已经被鲜血染成了红色。当时，破案很快。

我们白天采访、拍摄，晚上回到当时设在公安厅的机房，边写稿子边编片

子。夜里十二点左右，我编完片子准备回家的时候，突然有一种强大的恐惧

感压得我喘不过气来。案发现场的血腥画面在我眼前闪来闪去，当时我关

掉机器却不敢关灯了，呆呆地站在那里越想越怕。无奈之下，我只好一边打

着电话分散注意力一边迅速关灯下楼，结果跟头轱辘跑到楼下，周围一片漆

黑，我借着手机的亮光从包里找车钥匙时，白天拍片时放在包里的死者照片

不知怎么掉了出来，天啊！我几乎崩溃了，坐在车里嚎啕大哭……我想，我

们的许多女记者也都是这样走过来的吧？这种经历就是一种历练，让你想不

胆大都难。

有人说：经历是无法代替的，什么样的经历注定了什么样的结果。《警

方报道》所经历的不仅是恐惧，更多的是艰辛、支持和关怀，这才是我刻骨

难忘的。

这十二年，《警方报道》成为全国“十佳法制栏目”，我看到了众人

拾柴的热情，也感到了这个社会对栏目的支持与帮助。作为栏目的制片人和

主持人，仅就《警方报道》的历史而言，自诩“权威”并不为过。我深深地

感知到了每一个曾经和一直在帮助、支持我们的团体和个人。在这里，我要

不吝辞藻感谢你们！是你们在栏目最困难的时候施以援手，是你们在我十二

年的坚守中以热情和承诺陪伴我度过，是你们用双手托举起栏目的高度，让

我对你们的依赖和托付成为动力和激情。十二年，对于一个栏目盘根错节的

情感无不渗透着我对你们的热爱和感激。在这个栏目的视野所及的范围内，

我看到了省公安厅领导和同仁的帮助，看到了无数公安民警对我们工作的支

持。通过对你们的采访和报道，我不仅了解了你们为一方平安所作的努力和

牺牲，也看到了通过你们的工作给百姓带来的笑容和信赖。重要的是你们的
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坚守：源于千禧年的情人节
吕玉梅

2月14日，这个被西化的日子叫作“情人节”。2000年的这一天，也就

是千禧年的这一天，满世界浪漫得一塌糊涂。而那天晚上，我却在一碗泡面

的陪伴下静静地守在电视机旁，期待着另一种情缘的诞生——一个新的电视

栏目的播出，此刻，与浪漫无关。这个栏目就是今天已经十二岁的《警方报

道》。但并不是因为这一天是“情人节”，我记住了《警方报道》的开播

日，而是因为栏目的开播，让我记住了2月14日是“情人节”。因此，这个

日子对我和我们的团队（那时不能称作“团队”，充其量是一个“三人小

组”）足以记忆半生。那时的栏目成员只有仲铁、赵子平和我三个人。我和

《警方报道》要感谢这两位小兄弟，虽然我比他们年长几岁，但我总是习惯

称呼他们为“老仲、老赵”，像是咒语，这老二位老得很快，盖因我十几年

对他们的“尊称”。现在老赵的头发掉得所剩无几，显得稀稀拉拉，颇有

“智慧之颅”的嫌疑，这是玩笑话。当初，我们三人既是摄像也是编导，既

是主持也是制作，当然，主要是辛苦这二位兄弟了。

如果说把自己的栏目比作“情人”，那是断不能免俗的，可与此相伴的

日子，又的的确确给我的工作和生活注入了许多依赖和寄托。这样的情结是

难以割舍的。时至今日，十二年，任何一个做过节目的人都知道，一档坚守

十二年的栏目，会经历些什么。除去那些“表扬与自我表扬，批评与自我批

评”外，还有作为一个团队的荣耀笼罩在从千禧年的“情人节”出发的道路

上。我所认为“荣耀”的，并不是我和团队所能获得的荣誉和奖项，而是这

个团队本身，它的存在和壮大，对我所经历的这十二年而言，是不可替代的

一份荣光。

这十二年，我的经历更应该说是一种历练。记得节目刚开播时，我作

为记者跟踪拍摄了一起入室盗窃杀人案，案发现场惨不忍睹，受害人是一位

六十岁的退休女教师和她四岁的外孙女，她们双双被割断了颈部的大动脉和

气管，躺在血泊中，一张双人床已经被鲜血染成了红色。当时，破案很快。

我们白天采访、拍摄，晚上回到当时设在公安厅的机房，边写稿子边编片

子。夜里十二点左右，我编完片子准备回家的时候，突然有一种强大的恐惧

感压得我喘不过气来。案发现场的血腥画面在我眼前闪来闪去，当时我关

掉机器却不敢关灯了，呆呆地站在那里越想越怕。无奈之下，我只好一边打

着电话分散注意力一边迅速关灯下楼，结果跟头轱辘跑到楼下，周围一片漆

黑，我借着手机的亮光从包里找车钥匙时，白天拍片时放在包里的死者照片

不知怎么掉了出来，天啊！我几乎崩溃了，坐在车里嚎啕大哭……我想，我

们的许多女记者也都是这样走过来的吧？这种经历就是一种历练，让你想不

胆大都难。

有人说：经历是无法代替的，什么样的经历注定了什么样的结果。《警

方报道》所经历的不仅是恐惧，更多的是艰辛、支持和关怀，这才是我刻骨

难忘的。

这十二年，《警方报道》成为全国“十佳法制栏目”，我看到了众人

拾柴的热情，也感到了这个社会对栏目的支持与帮助。作为栏目的制片人和

主持人，仅就《警方报道》的历史而言，自诩“权威”并不为过。我深深地

感知到了每一个曾经和一直在帮助、支持我们的团体和个人。在这里，我要

不吝辞藻感谢你们！是你们在栏目最困难的时候施以援手，是你们在我十二

年的坚守中以热情和承诺陪伴我度过，是你们用双手托举起栏目的高度，让

我对你们的依赖和托付成为动力和激情。十二年，对于一个栏目盘根错节的

情感无不渗透着我对你们的热爱和感激。在这个栏目的视野所及的范围内，

我看到了省公安厅领导和同仁的帮助，看到了无数公安民警对我们工作的支

持。通过对你们的采访和报道，我不仅了解了你们为一方平安所作的努力和

牺牲，也看到了通过你们的工作给百姓带来的笑容和信赖。重要的是你们的
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程、风餐露宿、加班加点”，但真不好意思写，一是显得我语言太过匮乏，

二来，像是在写表扬稿，写总结。但是，这的的确确又是我们这些记者的常

态，大家可以想到，这三个词加在一起，如果成为常态，该是怎样的一种工

作强度？当然，重要的是一种怎样的工作态度？我为他们骄傲！

这十二年中，我们遇到了“非典”的爆发。其实，“非典”对于所有人

来说都是一场灾难，对电视媒体的编辑、记者来说尤其如此，它直接制约了

你的出行和采访。我所以要提及“非典”，是因为那一时期给我留下了很多

难忘的记忆。“疫情”并不是在我们常态的控制范围之内的，谁都清楚，它

随时可能出现在任何地方，每一个外出采访的人都有可能被传染。记得2003

年4月，我们筹备了很久的系列片《古城要案》已经投入拍摄。古城说得就

是保定，保定当时是我省“非典”的重灾区。当时台里已经明确指示：“非

典”被控之前，除特别需要，不准外出采访。但开弓哪有回头箭？继续拍！

我们的编辑、记者不仅圆满完成了《古城要案》的拍摄，还冒着生命危险拍

摄了战斗在抗击“非典”第一线的公安民警的动人故事。我记得当时保定市

公安局的同志每天都把熬好的中药送到拍摄现场。

这十二年中，我们经历了“汶川大地震”。2008年5月12日，四川·汶

川大地震，八万生命顷刻间殁于瓦砾。这场灾难牵动了全国的神经，一时

间，牵挂无数、爱心无限。河北省委、省政府在第一时间做出了救援的行

动，怎样把河北人民对灾区人民的关爱和援助表现出来？在没有任何上级

指示精神的时候，栏目组先斩后奏，果断决定派出摄制组，与河北省消防救

援队伍一起连夜奔赴绵阳灾区。记得那是一个深夜，记者董建忠和梁立鹏像

出征的壮士，登上了飞往四川的飞机，那一刻，的确很慷慨，也很从容。但

是，当我送走他们之后，心情开始忐忑起来，我不知道等待他们的是什么，

这两位年轻的“战士”，除了肩负的使命之外，将要面对怎样的“战场”？

又会有怎样的结局？说实话，我想了很多，我想到了余震，想到了领导是否

会质问我的决定，想到了最坏的事情的发生，想到了他们的家人，想到了他

们回来或者没有回来……我是在一种困惑、担心、矛盾和忐忑的心情下度过

了他们在灾区的那些日日夜夜的。

工作本身成为支撑《警方报道》走过十二年的全部内容。这要怎样一个巨大

的“感谢”才能表达我的心情呢？你们总是在关键时刻给予我们高屋建瓴的

指导，在不经意间给予我醍醐灌顶的觉悟，在此，我要向你们致以崇高的敬

意！感谢河北省政法委的领导，感谢河北省公安厅的曹爱平、马玉蝉、史贵

中、贾永华、苏正军、杨建兵、张振军……感谢新华社河北分社罗绮大姐，

感谢各地市公安局领导及宣传处的同志们，感谢……请恕我不能一一列出那

一长串值得感谢的名字，你们是我心中的记忆，是《警方报道》真诚的朋

友，再次感谢你们！

这十二年，我们的团队从最初的“三人小组”发展到56人，它明证了

《警方报道》所走过的道路中每一个阶段所注入的新鲜能量。我的兄弟姐妹

们把生命中最美好的年华留在了《警方报道》，每念及此，无不动容。正是

你们的担当和勤奋才铸就了这样一个十二年。回想当年，“居无定所”，大

家伙儿不离不弃，似有“越是艰险越向前”的勇气和魄力，硬是把一个原来

大栏目中的分板块撑了起来，“撑”成了河北电视台一档具有高收视率、高

投入产出比的品牌栏目。加入栏目组的每一位编辑、记者，从他们成为这个

大家庭的一员开始就投入了极高的热情和智慧，他们相伴寒暑、足迹燕赵，

与警情同出没，与案件共日夜，为观众奉献出了精彩的电视节目。

2001年3月16日，省会石家庄发生一起特大爆炸案，也就是那个著名的

“靳如超系列爆炸案”。我们的记者随民警一起跟踪采访了整个案件的侦破

过程。这是《警方报道》开播以来所遇到的最大的刑事案件。作为媒体，作

为电视人，真实记录了这一过程，并见证罪犯最终受到了应有的制裁。

2005年6月8号凌晨两点，邢台沙河市白塔镇发生爆炸案，死伤十七人。

我们的记者在第一时间到达了案发现场。但是，由于案情重大，在省政法委

没有对此案作出明确批示之前无人愿意接受新闻媒体记者的采访，《警方

报道》也不能例外。怎么办呢？等吧！那天夜里还下起了雨，雨还很大，避

雨、吃饭都是问题，可谓“饥寒交迫”。就这样我们的记者在雨夜里等到清

晨六点，才终于可以进入爆炸中心点进行拍摄，极度疲劳的三位记者也是唯

一进入警戒线进行报道的记者。写至此，我特想说我们的记者常常“星夜兼
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程、风餐露宿、加班加点”，但真不好意思写，一是显得我语言太过匮乏，

二来，像是在写表扬稿，写总结。但是，这的的确确又是我们这些记者的常

态，大家可以想到，这三个词加在一起，如果成为常态，该是怎样的一种工

作强度？当然，重要的是一种怎样的工作态度？我为他们骄傲！

这十二年中，我们遇到了“非典”的爆发。其实，“非典”对于所有人

来说都是一场灾难，对电视媒体的编辑、记者来说尤其如此，它直接制约了

你的出行和采访。我所以要提及“非典”，是因为那一时期给我留下了很多

难忘的记忆。“疫情”并不是在我们常态的控制范围之内的，谁都清楚，它

随时可能出现在任何地方，每一个外出采访的人都有可能被传染。记得2003

年4月，我们筹备了很久的系列片《古城要案》已经投入拍摄。古城说得就

是保定，保定当时是我省“非典”的重灾区。当时台里已经明确指示：“非

典”被控之前，除特别需要，不准外出采访。但开弓哪有回头箭？继续拍！

我们的编辑、记者不仅圆满完成了《古城要案》的拍摄，还冒着生命危险拍

摄了战斗在抗击“非典”第一线的公安民警的动人故事。我记得当时保定市

公安局的同志每天都把熬好的中药送到拍摄现场。

这十二年中，我们经历了“汶川大地震”。2008年5月12日，四川·汶

川大地震，八万生命顷刻间殁于瓦砾。这场灾难牵动了全国的神经，一时

间，牵挂无数、爱心无限。河北省委、省政府在第一时间做出了救援的行

动，怎样把河北人民对灾区人民的关爱和援助表现出来？在没有任何上级

指示精神的时候，栏目组先斩后奏，果断决定派出摄制组，与河北省消防救

援队伍一起连夜奔赴绵阳灾区。记得那是一个深夜，记者董建忠和梁立鹏像

出征的壮士，登上了飞往四川的飞机，那一刻，的确很慷慨，也很从容。但

是，当我送走他们之后，心情开始忐忑起来，我不知道等待他们的是什么，

这两位年轻的“战士”，除了肩负的使命之外，将要面对怎样的“战场”？

又会有怎样的结局？说实话，我想了很多，我想到了余震，想到了领导是否

会质问我的决定，想到了最坏的事情的发生，想到了他们的家人，想到了他

们回来或者没有回来……我是在一种困惑、担心、矛盾和忐忑的心情下度过

了他们在灾区的那些日日夜夜的。

工作本身成为支撑《警方报道》走过十二年的全部内容。这要怎样一个巨大

的“感谢”才能表达我的心情呢？你们总是在关键时刻给予我们高屋建瓴的

指导，在不经意间给予我醍醐灌顶的觉悟，在此，我要向你们致以崇高的敬

意！感谢河北省政法委的领导，感谢河北省公安厅的曹爱平、马玉蝉、史贵

中、贾永华、苏正军、杨建兵、张振军……感谢新华社河北分社罗绮大姐，

感谢各地市公安局领导及宣传处的同志们，感谢……请恕我不能一一列出那

一长串值得感谢的名字，你们是我心中的记忆，是《警方报道》真诚的朋

友，再次感谢你们！

这十二年，我们的团队从最初的“三人小组”发展到56人，它明证了

《警方报道》所走过的道路中每一个阶段所注入的新鲜能量。我的兄弟姐妹

们把生命中最美好的年华留在了《警方报道》，每念及此，无不动容。正是

你们的担当和勤奋才铸就了这样一个十二年。回想当年，“居无定所”，大

家伙儿不离不弃，似有“越是艰险越向前”的勇气和魄力，硬是把一个原来

大栏目中的分板块撑了起来，“撑”成了河北电视台一档具有高收视率、高

投入产出比的品牌栏目。加入栏目组的每一位编辑、记者，从他们成为这个

大家庭的一员开始就投入了极高的热情和智慧，他们相伴寒暑、足迹燕赵，

与警情同出没，与案件共日夜，为观众奉献出了精彩的电视节目。

2001年3月16日，省会石家庄发生一起特大爆炸案，也就是那个著名的

“靳如超系列爆炸案”。我们的记者随民警一起跟踪采访了整个案件的侦破

过程。这是《警方报道》开播以来所遇到的最大的刑事案件。作为媒体，作

为电视人，真实记录了这一过程，并见证罪犯最终受到了应有的制裁。

2005年6月8号凌晨两点，邢台沙河市白塔镇发生爆炸案，死伤十七人。

我们的记者在第一时间到达了案发现场。但是，由于案情重大，在省政法委

没有对此案作出明确批示之前无人愿意接受新闻媒体记者的采访，《警方

报道》也不能例外。怎么办呢？等吧！那天夜里还下起了雨，雨还很大，避

雨、吃饭都是问题，可谓“饥寒交迫”。就这样我们的记者在雨夜里等到清

晨六点，才终于可以进入爆炸中心点进行拍摄，极度疲劳的三位记者也是唯

一进入警戒线进行报道的记者。写至此，我特想说我们的记者常常“星夜兼
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5月27日的深夜，两位征尘未洗的小伙子回来了。我特意定了一束鲜花

赶往石家庄正定机场，当时的心情就是要迎接凯旋归来的英雄，这一点绝非

粉饰之词，在那一种情境之下，这是我的真实感觉。现在，我根本想不起来

当时说了些什么话，自己是什么表情，鲜花怎样送到他们的手上。我记住的

是，我送走了两位记者，接回来两位英雄，也许这就是历练的终极。

二、2008年，注定有许多伟大的日子值得记忆

这十二年中，我们经历了北京奥运会。灾难刚刚过去，盛典即将来临。

8月，北京奥运会，是全世界的盛事，更是我们这个民族的盛事。作为首都

北京的“护城河”，河北的安保任务空前繁重。自从奥运安保启动以来，为

了确保首都安全，栏目记者的足迹踏遍了北京周边地区，我们用镜头记录了

河北的公安民警忙碌的身影，记录了他们在帐篷搭起的临时检查站里整整两

个月的坚守。他们记录的和我接触的大多都是这些最基层的公安民警，这些

普通民警的普通人生或不普通人生。当然，也有一些高端访问，让我见识了

我们生活之外那些难以企及的高度。

这十二年中，我有幸采访到了李昌钰博士。李昌钰曾参与过世界各地8000

多起重大刑事案件的侦破工作，可见其对世界的意义；李昌钰被誉为“当代福

尔摩斯”、“现场重建之王”，可见其对警界的意义；拥有上述光环的李昌钰

是美籍华裔刑侦专家，可见其对美国和中国的意义；能在李昌钰唯一一次到访

石家庄，且只有半天的时间里采访到他，可见其对《警方报道》的意义。这

一时间，《警方报道》与“美国辛普森前妻谋杀案”、“克林顿性丑闻案”、

“台湾陈水扁枪击案”联系在一起，不能不说是节目高度的一种提升。而我又

扮演了这一联系的中介角色，也不能不说这是我记者生涯的一次重要采访。虽

然面对李昌钰，采访内容多为一些常态内容，但与“高人过招”，确实让我感

受到了一个“顶级侦探”的强大气场和人格魅力。

三、十二年，有太多太多的往事让我难以忘怀

这十二年，对于我，对于《警方报道》，我不想做什么盖棺定论式的总

结，因为这不是终点，我们都还在路上。“学如不及，犹恐失之”。作为赶

那时，灾区的条件比大家想象的要恶劣得多，断水、断电，通讯中断。

他们与消防官兵一同住在简易的帐篷里，为应对不时发生的余震，他们在

一周的时间里都是和衣而睡，这样的生活环境对于蜜罐里长大的80后孩子来

说，也许是第一次，也许生命中只有这一次。

到达绵阳的第一天，救援队把携带的大部分食物都分给了灾区的群众，

而后方给养又不能及时运达现场。因此，一天的口粮只有一包酸辣粉、两个

小面包和两根火腿肠。由于当地的水资源被污染致使严重缺水，大家泡方便

面用的水都受到了限制。在这样的条件下，记者的工作难度和强度是可以想

象得到的。这是一次征服式的体验，这是一种足够回味一生的经历，这是一

笔可遇不可求的精神财富。

后来，当《河北新闻联播》连线灾区的时候，我看到了《警方报道》

的记者梁立鹏，这是我的兄弟在现场报道，我看到了南坝镇上河北的消防官

兵橙色的救援身影，看到了被困群众对生命渴望的目光，看到了被救群众获

得新生后的感动。那一刻，橙色成为生命的救星；那一刻，橙色显得光芒夺

目。这一切都出自《警方报道》记者的镜头。

那一刻，我渐渐看不清电视画面，我已泪眼模糊，眼泪不由自主地流淌

出来。我说不出是什么感觉，说不清为什么要哭出来。就是无法控制自己。

是激动？是自豪？是感激？仿佛原本平平淡淡的工作瞬间积聚成一股伟大的

力量，我的整个身心被震撼了！这是精神境界的升华，或许是对过于沉重的

使命的一种释然。

一、我用眼泪解释了这一切

那一时期，几乎整个栏目都在服务于灾区的报道。除每天向观众报道

河北消防抗震救援队在灾区的救援情况外，还特别制作了两集特别节目《南

坝救援》、九集系列节目《孤岛救援》。一时间《警方报道》记者拍摄的灾

区画面频繁出现在河北电视台《河北新闻联播》、《河北抗震救灾文艺晚

会》、《电视桥》等节目中，5月21日下午，河北消防救援队的救援报道又

在央视直播节目《抗震救灾	众志成城》中播出，这种价值的体现实际上已经

为我当初作出这一决定做了一个最好的鉴定。
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5月27日的深夜，两位征尘未洗的小伙子回来了。我特意定了一束鲜花

赶往石家庄正定机场，当时的心情就是要迎接凯旋归来的英雄，这一点绝非

粉饰之词，在那一种情境之下，这是我的真实感觉。现在，我根本想不起来

当时说了些什么话，自己是什么表情，鲜花怎样送到他们的手上。我记住的

是，我送走了两位记者，接回来两位英雄，也许这就是历练的终极。

二、2008年，注定有许多伟大的日子值得记忆

这十二年中，我们经历了北京奥运会。灾难刚刚过去，盛典即将来临。

8月，北京奥运会，是全世界的盛事，更是我们这个民族的盛事。作为首都

北京的“护城河”，河北的安保任务空前繁重。自从奥运安保启动以来，为

了确保首都安全，栏目记者的足迹踏遍了北京周边地区，我们用镜头记录了

河北的公安民警忙碌的身影，记录了他们在帐篷搭起的临时检查站里整整两

个月的坚守。他们记录的和我接触的大多都是这些最基层的公安民警，这些

普通民警的普通人生或不普通人生。当然，也有一些高端访问，让我见识了

我们生活之外那些难以企及的高度。

这十二年中，我有幸采访到了李昌钰博士。李昌钰曾参与过世界各地8000

多起重大刑事案件的侦破工作，可见其对世界的意义；李昌钰被誉为“当代福

尔摩斯”、“现场重建之王”，可见其对警界的意义；拥有上述光环的李昌钰

是美籍华裔刑侦专家，可见其对美国和中国的意义；能在李昌钰唯一一次到访

石家庄，且只有半天的时间里采访到他，可见其对《警方报道》的意义。这

一时间，《警方报道》与“美国辛普森前妻谋杀案”、“克林顿性丑闻案”、

“台湾陈水扁枪击案”联系在一起，不能不说是节目高度的一种提升。而我又

扮演了这一联系的中介角色，也不能不说这是我记者生涯的一次重要采访。虽

然面对李昌钰，采访内容多为一些常态内容，但与“高人过招”，确实让我感

受到了一个“顶级侦探”的强大气场和人格魅力。

三、十二年，有太多太多的往事让我难以忘怀

这十二年，对于我，对于《警方报道》，我不想做什么盖棺定论式的总

结，因为这不是终点，我们都还在路上。“学如不及，犹恐失之”。作为赶

那时，灾区的条件比大家想象的要恶劣得多，断水、断电，通讯中断。

他们与消防官兵一同住在简易的帐篷里，为应对不时发生的余震，他们在

一周的时间里都是和衣而睡，这样的生活环境对于蜜罐里长大的80后孩子来

说，也许是第一次，也许生命中只有这一次。

到达绵阳的第一天，救援队把携带的大部分食物都分给了灾区的群众，

而后方给养又不能及时运达现场。因此，一天的口粮只有一包酸辣粉、两个

小面包和两根火腿肠。由于当地的水资源被污染致使严重缺水，大家泡方便

面用的水都受到了限制。在这样的条件下，记者的工作难度和强度是可以想

象得到的。这是一次征服式的体验，这是一种足够回味一生的经历，这是一

笔可遇不可求的精神财富。

后来，当《河北新闻联播》连线灾区的时候，我看到了《警方报道》

的记者梁立鹏，这是我的兄弟在现场报道，我看到了南坝镇上河北的消防官

兵橙色的救援身影，看到了被困群众对生命渴望的目光，看到了被救群众获

得新生后的感动。那一刻，橙色成为生命的救星；那一刻，橙色显得光芒夺

目。这一切都出自《警方报道》记者的镜头。

那一刻，我渐渐看不清电视画面，我已泪眼模糊，眼泪不由自主地流淌

出来。我说不出是什么感觉，说不清为什么要哭出来。就是无法控制自己。

是激动？是自豪？是感激？仿佛原本平平淡淡的工作瞬间积聚成一股伟大的

力量，我的整个身心被震撼了！这是精神境界的升华，或许是对过于沉重的

使命的一种释然。

一、我用眼泪解释了这一切

那一时期，几乎整个栏目都在服务于灾区的报道。除每天向观众报道

河北消防抗震救援队在灾区的救援情况外，还特别制作了两集特别节目《南

坝救援》、九集系列节目《孤岛救援》。一时间《警方报道》记者拍摄的灾

区画面频繁出现在河北电视台《河北新闻联播》、《河北抗震救灾文艺晚

会》、《电视桥》等节目中，5月21日下午，河北消防救援队的救援报道又

在央视直播节目《抗震救灾	众志成城》中播出，这种价值的体现实际上已经

为我当初作出这一决定做了一个最好的鉴定。
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路的人，我们一刻也不敢懈怠，把做好节目报答观众作为终极目标。一路风

雨一路晴，走过来走过去，都难免带有岁月的霜尘，这些都印证了我们对于

坚守的诚意和执着。回想这十二年，我不想说什么耕耘、收获、泪水、汗水

一类可以涵盖一万个领域的虚词水话，主要是想避免一份沉重的劳动被那些

毫无意义的语言所覆盖。河北电视台除《新闻联播》栏目外，《警方报道》

是唯一一档连续播出十二年从未间断的栏目，这也许是一种意义的证明。

《警方报道》对于我来说，是生命中最重要的一个段落，今后也许工作

会变、生活会变、栏目会变，但对这个倾注了我大量心血和热情的栏目的情

感将从一而终。为此，我也感谢那个千禧年的情人节！	

作者简介：

吕玉梅，河北电视台经济生活频道总监助理，主任编辑，一级播音员。

《警方报道》栏目制片人，主持人。

2005年被省直工委评为“河北省女职工建功立业标兵”。

2006年被国家广播电影电视总局评为“2001—2005年全国广播影视系统

法制宣传教育先进个人”。

2006年被河北总工会评为“河北省女职工建功立业标兵”。

2007年被河北省广电局评为“十佳播音员主持人”。

2008年被河北省新闻工作者协会授予“河北省第三届优秀新闻节目制片

人”称号。

2008年被国家广电总局、国家人事部评为“全国广播电影电视系统先进工作

者”，被河北省总工会授予“劳动模范”称号，并荣记二等功。

2009年被中国广播电视协会、中华法制新闻协会评为“首届全国十佳法

制类节目制片人”。

2010年被河北省直工委评为“2009—2010年河北省三八红旗手”。

2011年被河北省委宣传部、省司法厅、省人力资源和社会保障厅、省总

工会及省法制宣传教育领导小组评为“2006—2010年全省法制宣传教育先进

工作者”，并荣记二等功；

担任制片人的《华裔神探李昌钰》等多部作品荣获国家级、省级新闻奖。

我在《警方报道》当记者
王恒志

在《警方报道》做记者已经有五年多了，每当夜深人静抑或是一人独处

时，我便会有许多感慨，感慨这五年多的甜与苦，感慨这五年多的难与易，

感慨这五年多的得与失，当然在感慨的同时我也在不停地自问，我是否还在

坚持我最初当记者时所坚持的信念。

一、《警方报道》栏目来了一名新兵

当一名记者是我儿时的梦想，在我的心中记者是一种崇高的职业，他们

用澄澈的眼寻找事件真相，用坚执的笔传递社会温情，用无畏的心感触人间

正义。1999年1月，我在大学毕业，历经半年多的搬砖、和泥、抻钢筋等工地

生活磨练后，如愿以偿进入省电视台，实现了我的记者梦。在此后几年，我

拿过话筒，扛过机器，做过新闻，专题，甚至还拍过娱乐节目，可不管做什

么，我心中坚持的始终没有放弃，那就是探寻真相，传递温情，弘扬正义，

即使是做娱乐节目也不例外。2007年8月，我以一名成熟老记者的身份进入

《警方报道》阵营，当了一名新兵，开始了“弘扬人间正义，关注百姓安

危”的涉警新闻报道。

（一）一个《警方报道》新兵的困惑

初入《警方报道》，由于专业报道所独有的片区、线索来源以及报道

角度、禁忌等问题的存在，我曾感到很困惑，甚至在开始的两个月基本上没

做什么节目，幸亏在进入《警方报道》前，我曾经做过很长时间交管行业的

跑线记者，并在这一行业建立了广泛而良好的联系，这才打破了僵局，渐渐
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路的人，我们一刻也不敢懈怠，把做好节目报答观众作为终极目标。一路风

雨一路晴，走过来走过去，都难免带有岁月的霜尘，这些都印证了我们对于

坚守的诚意和执着。回想这十二年，我不想说什么耕耘、收获、泪水、汗水

一类可以涵盖一万个领域的虚词水话，主要是想避免一份沉重的劳动被那些

毫无意义的语言所覆盖。河北电视台除《新闻联播》栏目外，《警方报道》

是唯一一档连续播出十二年从未间断的栏目，这也许是一种意义的证明。

《警方报道》对于我来说，是生命中最重要的一个段落，今后也许工作

会变、生活会变、栏目会变，但对这个倾注了我大量心血和热情的栏目的情

感将从一而终。为此，我也感谢那个千禧年的情人节！	

作者简介：

吕玉梅，河北电视台经济生活频道总监助理，主任编辑，一级播音员。

《警方报道》栏目制片人，主持人。

2005年被省直工委评为“河北省女职工建功立业标兵”。

2006年被国家广播电影电视总局评为“2001—2005年全国广播影视系统

法制宣传教育先进个人”。

2006年被河北总工会评为“河北省女职工建功立业标兵”。

2007年被河北省广电局评为“十佳播音员主持人”。

2008年被河北省新闻工作者协会授予“河北省第三届优秀新闻节目制片

人”称号。

2008年被国家广电总局、国家人事部评为“全国广播电影电视系统先进工作

者”，被河北省总工会授予“劳动模范”称号，并荣记二等功。

2009年被中国广播电视协会、中华法制新闻协会评为“首届全国十佳法

制类节目制片人”。

2010年被河北省直工委评为“2009—2010年河北省三八红旗手”。

2011年被河北省委宣传部、省司法厅、省人力资源和社会保障厅、省总

工会及省法制宣传教育领导小组评为“2006—2010年全省法制宣传教育先进

工作者”，并荣记二等功；

担任制片人的《华裔神探李昌钰》等多部作品荣获国家级、省级新闻奖。

我在《警方报道》当记者
王恒志

在《警方报道》做记者已经有五年多了，每当夜深人静抑或是一人独处

时，我便会有许多感慨，感慨这五年多的甜与苦，感慨这五年多的难与易，

感慨这五年多的得与失，当然在感慨的同时我也在不停地自问，我是否还在

坚持我最初当记者时所坚持的信念。

一、《警方报道》栏目来了一名新兵

当一名记者是我儿时的梦想，在我的心中记者是一种崇高的职业，他们

用澄澈的眼寻找事件真相，用坚执的笔传递社会温情，用无畏的心感触人间

正义。1999年1月，我在大学毕业，历经半年多的搬砖、和泥、抻钢筋等工地

生活磨练后，如愿以偿进入省电视台，实现了我的记者梦。在此后几年，我

拿过话筒，扛过机器，做过新闻，专题，甚至还拍过娱乐节目，可不管做什

么，我心中坚持的始终没有放弃，那就是探寻真相，传递温情，弘扬正义，

即使是做娱乐节目也不例外。2007年8月，我以一名成熟老记者的身份进入

《警方报道》阵营，当了一名新兵，开始了“弘扬人间正义，关注百姓安

危”的涉警新闻报道。

（一）一个《警方报道》新兵的困惑

初入《警方报道》，由于专业报道所独有的片区、线索来源以及报道

角度、禁忌等问题的存在，我曾感到很困惑，甚至在开始的两个月基本上没

做什么节目，幸亏在进入《警方报道》前，我曾经做过很长时间交管行业的

跑线记者，并在这一行业建立了广泛而良好的联系，这才打破了僵局，渐渐
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